

# El Frente

## La voz de la libertad invade los campos extremeños. Con nuestra fe en el triunfo, enérgicos en el ataque, ¡todos a conquistar nuestra tierra!

PARTE OFICIAL DE GUERRA

### Nuestras tropas ocupan posiciones en la sierra de Benquerencia y el pueblo de Robledo de la Mata

Este.—En la zona del Ebro el enemigo se dedica a reorganizar sus fuerzas enormemente quebrantadas y ha desplegado escasa actividad.

Extremadura.—Vencida la extraordinaria resistencia de las fuerzas al servicio de la invasión, que desencadenaron varios ataques, siendo enérgicamente rechazados, las tropas españolas prosiguieron su avance, ocupando importantes posiciones hasta la Sierra de Benquerencia, donde se lucha con dureza, sufriendo el enemigo gran número de bajas.

Ha quedado cortada la línea del ferrocarril de Castuera a Almorchón.

En la zona de Puente del Ar-

zobispo nuestras tropas reconquistaron Robledo de la Mata al nordeste de Sevilla de la

Jara. En los demás frentes, sin novedad.

AVIACION

### En el puerto de Ceuta un buque es alcanzado por nuestra aviación

En la mañana de hoy la aviación italiana ha bombardeado Valencia y Alicante, causando víctimas.

Nuestros aparatos de gran bombardero actuaron el día 28 contra una concentración de buques de guerra enemigos en el Puerto de Ceuta. Los explosivos cayeron precisamente sobre los objetivos, siendo alcanzado, por lo menos, uno de los buques.

Los aviones republicanos, que regresaron todos sin novedad, se abstuvieron de bombardear los depósitos de combustibles, objetivo estrictamente militar, por hallarse instalados en pleno núcleo urbano.

### Convenio checo-polaco

Varsovia 30. Ha sido firmado un convenio entre Polonia y Checoslovaquia.

### Más detalles del peso arriesgado del "José Luis Díez" por el Estrecho de Gibraltar

Barcelona 30.—Se conocen detalles del viaje del «José Luis Díez», desde El Havre a Gibraltar.

Antes de entrar en colisión con el crucero «Cervera» y después, con el «Canarias» y el «Narciso», combatió con un «bou» armado a la altura de Tárrida, al que hundió haciendo prisioneros a sus tripulantes.

Más tarde, frente a Punta Carnero, entabló combate con otro «bou», al que igualmente hundió, recogiendo a los que lo tripulaban.

Encontrándose dentro del círculo formado por las Unidades de la armada facciosa en colaboración con varios barcos italianos, hizo marcha a toda máquina contra el «Almirante Cervera» y en tanto el círculo que lo cerraba se abrió, pudo llegar a Gibraltar.

Antes de ocurrir esto, el «José Luis Díez» recibió algunos cañonazos de las baterías recientemente instaladas por los alemanes, los cuales hicieron brechas en el casco republicano, produciéndole una vía de agua y causando muerte a algunos tripulantes de los que se encargaron de las bombas para sacar el agua de dentro del mismo. Los averías sufridas por el destructor le impiden ser de alguna importancia, serán reparadas en el mismo Gibraltar.

### Por la solidaridad con los evacuados de Extremadura

Valencia 30.—La Ejecutiva de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra se lamenta en una nota de la actitud insolidaria de algunos pueblos respecto a los evacuados de Levante y Extremadura, recomendando a sus seccionales que reaccionen enérgicamente ante tal proceder y exculsen de su seno a los afiliados que obran de esa manera, peo también recomiendan a los evacuados que reduzcan al mínimo de sus exigencias.

Con el fin de mitigar en lo posible la suerte de los evacuados de Extremadura, la Ejecutiva abre una suscripción que encabezada con veinte mil pesetas, a la que invita a participar todos sus organismos y simpatizantes. La Ejecutiva recuerda a sus afiliados la necesidad que tienen de intensificar hasta el máximo los trabajos de preparación de la tierra para asegurar el mantenimiento del Ejército y del pueblo en el año próximo.

### Arriba, resistencia y preparación

Rebosa heroísmo el entusiasmo con que nuestros soldados luchan durante cinco días por las tierras extremeñas. La tarea de nuestra reconquista no es fácil; pero es factible, y cuanto tenga una probabilidad de ser, lo es por voluntad de nuestro Ejército Popular. De este modo vamos cada día liberando un trozo de terreno y cogiendo para España lo que se nos tenía usurpado. Extremadura va siendo otra vez de la República. El enemigo acusa el golpe. Pero, sin embargo, se resiste. Cuando se le pega por un lado, acude rápidamente a otro que cree flojo para desquitarse. No se desquita, aunque para ello emplea los medios más criminales inventados por la monstruosidad fascista. Y, quiera o no, va muriendo.

A pesar de todo no hay que fiarse; hay que tenerle siempre en jaque y cortar todas sus intenciones. La de hoy es clara: Conforme se va desarrollando victoriosamente nuestra ofensiva por toda la zona Castuera-Campanario-Cabeza del Buey, el enemigo presiona, probando suerte, por el sector Puente Arzobispo. En la operación le llevamos no poca ventaja. Pero esto no es bastante. Hay que destruirle también por aquella parte. Con nuestros medios y con nuestro valor. Primero, con una resistencia de hierro que derroque todos sus intentos; desgastándoles constantemente, haciendo de cada piedra un castillo y de cada hombre un coloso. Con nuestra resistencia llevamos adelantado todo. Y después, preparando el ataque de la misma forma que hoy se realiza por los sectores de la parte Central, donde nuestro avance terminará con rotundas y decisivas victorias.

## PALABRAS CONTUNDENTES

Aunque estuviesen completamente inéditos los conceptos que en su fondo ha señalado, hablando al país español y al mundo, el ex Ministro de Defensa camarada Indalecio Prieto, su expresión, sinceramente real sin avalos retóricos, ha surgido con claridad, potente, rotunda, en el gran discurso pronunciado el último domingo. Siempre la palabra de Prieto se ha escuchado atentamente en nuestro país. A veces por el contenido y por su forma brillante, otras por su cruda realidad y, siempre, por esa verdad casi —en ocasiones sin casi— profética que ha regido todas y cada una de las intervenciones de este hombre público, calificado como uno de los mejores parlamentarios de Europa.

Esta vez preciso es que sean demasiado serenos —no los hay peores que el que no quiere oír— quienes ven nuestra guerra de fronteras para arriba, para que no escuchen la voz acusatoria de España que las lanza a la cara su cobardía ante el caso más flagrante de violación del derecho internacional que registra la historia del mundo. Porque en realidad, la parte fundamental del discurso de Prieto es una bofetada a la cara de las democracias, que no ven, en su ceguera, que la guerra de este punto del Continente empieza aquí; pero tiende a extenderse a los dominios de quienes han hecho de la norma del avestruz su política, en el caso de España. Contra quienes no han dudado en inferirnos toda clase de ultrajes con la creación del traidor Comité de No Intervención, mientras en realidad ellos tienen jugado tanto como nosotros en esta guerra de invasión de España, ha dirigido su palabra Indalecio Prieto. Y en ella hay más amargura que odio, más de advertencia —todavía puede ser tiempo— que de rencor. Amargura, porque la sangre de los españoles caídos con aquella indiferencia llega al propio corazón del hombre del pueblo que las pronuncia. Advertencia, porque no quieren escuchar la voz de sus pueblos que les pide a cada minuto

una intervención que nos libre y les libre de la garrá fascista.

Otra cosa hubiera sido de nosotros y de ellos, y también del fascismo, si en su tiempo se hubiera sabido y querido poner la debida terapéutica a las provocaciones totalitarias. Pero en fin, allá quienes han querido cargar sobre sus espaldas tanta responsabilidad. Por nuestra parte bien dispuestos estamos, cueste lo que cueste, a terminar con la horrible invasión fascista de nuestra tierra.

Sin embargo, ni las naciones ni nosotros podemos perder de vista la importancia de esas palabras repetidas por el camarada Prieto y que fueron pronunciadas por el Embajador de Alemania en Burgos. «Alemania—dice—renuncia a entranzar el fascismo en España; pero cobrará hasta la última peseta, prestada a Franco». Y hemos de calibrar muy bien todas estas palabras por cuanto para nosotros significa que se reconoce nuestra guerra y nuestra indomable voluntad de no consentir dominios exóticos, que encarnan mal con nuestro modo de ser. Y en este caso una declaración tácita de considerarse vencedora a la República. Pero en el terreno internacional significa una más clara, declaración expresa de intervención en España y una firme decisión de cobrar con las riquezas de nuestro territorio la prestación hecha a Franco. Es natural pensar que los intereses británicos no quedarán muy bien parados con esta rapia. De todos modos quieren cobrar y cobrarán con el hierro de Bilbao y el cobre de Riotinto, donde están en juego gran cantidad de intereses extranjeros. La advertencia no puede ser más clara. Tontos serán quienes no lo vean.

A pesar de todo, no esperamos ni poco ni mucho de estos señores. Por para ellos. Ahora bien; nosotros, con el camarada Prieto, aseguramos que no seremos dominados; pero que tampoco después tendremos demasiada solidaridad para quienes hoy nos niegan el más elemental de los derechos.

# El brío firme de nuestros soldados, su valentía, es marcado por el Comisario con su constante conducta ejemplar

## El valor de "Perico" Información Internacional

«Perico» como le llamaban en el pueblo, se había incorporado a la Brigada. No lo hizo antes y en plan voluntario, porque a pesar de sus 28 años, tenía un sinnúmero de obligaciones, entre ellas la de mantener a su madre viuda y cuatro hermanos pequeños.

En el periodo de instrucción todos sus compañeros le llamaban «El Silencioso». Hubo quien creyó que se trataba de un sónico y hasta desafecto al Regimiento republicano. ¡Nada más lejos de la condición del vecio campesino! Su silencio era hijo del problema que atrás dejará, más complicado por la enfermedad de su hermano menor.

Destinado a una Compañía de dinamiteros, «Perico» fué haciéndose más comunicativo y en poco tiempo se ganó la simpatía de todos sus compañeros; sin embargo, sus palabras eran siempre muy contadas y hablaba algo menos de lo preciso.

Un día recibió una carta de su casa en la que le participaban la muerte de su hermano «Joaquín», como él le llamaba, el que al partir había dejado tan enfermito. Unas lágrimas titilantes surrieron sus mejillas y sus manos fuertes, endurecidas por el trabajo, estrujaron el sobre con amargura y dolor y se lo guardó pausadamente en el bolsillo interior de su chalequillo de pana.

El compañero que tenía al lado, le preguntó:

—¿Qué, alguna mala noticia?  
—No, nada; que el saber de la familia siempre preocupa a uno — contestó no queriendo ser más explícito.

—¿Y por eso lloras? ¿Qué poco valor tienes, «Perico»! le respondió el camarada, no suponiéndose nunca el alcance de su tragedia.

—Hombre, no sé lo que es el valor, pero si alguna vez hay que tenerlo, no creo que nadie me lo preste para emplearlo — repitió «Perico» mientras que se dirigía con paso lento a su chevela.

A la caída de la tarde, cuando el sol comenzaba a ocultar sus rayos de fuego tras de los picachos de enfrente, el enemigo empezó a hostilizar toda la línea. En veinte minutos, el fuego era intensísimo por toda la cordillera.

—Todo el mundo en su puesto; que no flaquea nadie! — Dijo un Comandante al ver aparecer tres tanques que avanzaban hacia donde estaba apostada la Compañía de dinamiteros.

Comenzó el fuego por descargas contra los tres monstruos de hierro y éstos caminaban pausadamente hacia adelante como si la «carga» no fuera con ellos, situándose a cincuenta metros de las trincheras propias.

Los dinamiteros abrieron fuego con bombas de mano y los orugas hicieron un alto en el camino. ¡Nuestros fusiles se comen a los tres visos horripilantes!

Cuando el combate era más fuerte saltó un muchacho de su escondrijo y cubriéndose con las malezas y abrojos del terreno, llegó a quince metros del primer tanque. Dos bombas y tras de ellas otras dos y el bicharraco quedó inmóvil, inutilizado. Los dos que le seguían, vomitando metralla, dieron media vuelta rápida y regresaron aceleradamente a su base.

A los diez minutos la hostilidad del enemigo había cesado y los ocupantes del tanque que quedó en poder de los soldados del pueblo, fueron hechos prisioneros.

Había sido «Perico» el héroe de aquella jornada; el Mando le felicitó y le propuso para un ascenso.

—Yo no quiero nada, — dijo a sus Jefes — porque he conseguido más de lo que yo mismo esperaba.

¿Qué has conseguido muchacho? — Le interrogaron.

—Valor, ánimo, que yo ignoraba si lo tendría!

A los diez días, «Perico» regresaba de un permiso corto después de besos a su madre y hermanillos, más optimista y más valiente que nunca.

Miguel RANCHAL.

### El Secretario del General Miaja condecorado y ascendido por su heroica labor en la guerra

Barcelona 30.—El Gobierno ha concedido la Medalla del Deber al capitán D. Antonio López Hernández, secretario del General Miaja.

La labor realizada desde el primer día por el entonces Brigada es modelo de conducta de fieles cumplidores del deber aún en los momentos de mas dificultades y peligros.

El Brigada López salió voluntario al frente con los soldados que marchaban a Somosierra para combatir a los rebeldes en los primeros días del movimiento. Después combatió valerosamente en la Sierra de donde se negó a salir hasta terminar su misión.

Pasó a ocupar su puesto al lado del general Miaja. Da secretario

suyo trabajó incansablemente durante el tiempo en que presidió la Junta de Defensa y siguió desempeñando este cargo siendo en todo momento un colaborador muy leal y eficaz.

A Teniente ascendió por haberle correspondido por sus años de servicio y a Capitán por su lealtad a la República.

### El Subdirector de Seguridad tiene ocasión de apreciar el gran espíritu combativo de los soldados de Extremadura

Valencia 30.—El Subdirector de Seguridad ha regresado de su viaje por las provincias de Córdoba, Badajoz, Toledo y Ciudad Real, que integran el Frente de Extremadura, entrevistándose con los Gobernadores de las tres primeras y con el de Ciudad Real no pudo hacerlo por encontrarse en Barcelona, y con los Comisarios

jefes de plantilla, dictando órdenes para la formación de destacamentos de policía en todas las cabezas de Partido y para la coordinación de los servicios en las zonas.

También visitó las provincias de Guadajara y Albacete, entrevistándose con los Gobernadores y Jefes de Policía, tomando para-

cidas disposiciones.

El Sr. Moral se muestra entusiasmado por el gran espíritu combativo de nuestro Ejército de Extremadura, cuyo avance victorioso coincidió con su estancia en la provincia de Badajoz, pudiendo apreciar la magnífica moral que reina en las tropas leales.

(Febus)

### El Consejo francés examina los acontecimientos internacionales

París 30.—Se ha celebrado Consejo de Ministros. El Sr. Bonnet expuso extensamente la situación exterior con abundante documentación.

Se refirió con especial atención a los acontecimientos de China, a la guerra de España y a las relaciones franco-italianas así como al problema checo.

El Consejo aprobó por unanimidad las declaraciones de Bonnet y sus definiciones sobre la política

francesa, así como la exterior que ha enviado a este respecto, a los agentes diplomáticos.

El Sr. Daladier hizo una exposición de conjunto sobre la situación de la producción nacional, de los problemas sociales que plantea y la situación de la defensa nacional que exige la urgente adopción de medidas firmes destinadas a mejorar su rendimiento.

El Ministro de Trabajo sometió a la firma del Presidente de la

República un decreto, contrafirmado por todos los ministros, sobre la posibilidad de horas suplementarias en el marco de la legislación de la semana de 40 horas.

Se precisa el derecho del Gobierno a establecer dichas horas en todos los establecimientos de trabajo para la defensa nacional, la seguridad o el servicio público.

El Gobierno está dispuesto a hacer pleno uso de sus derechos.

### Runciman continúa sus gestiones

Praga 30.—La misión Runciman trabaja activamente. Runciman ha sometido a Heintlein nuevas proposiciones que contienen grandes concesiones por parte de los checos pero hasta ahora se guarda la mayor reserva sobre los nuevos métodos de administración en

Checoslovaquia.

Runciman conferenció durante una hora con el Presidente de la República. En concreto no hay nada aún y en los círculos gubernamentales se permanece a la expectativa ya que el Gobierno ha hecho grandes concesiones.

### Se ha reunido el Consejo de Ministros inglés

Londres 30.—Se ha reunido el Consejo de Ministros facilitándose el siguiente comunicado:

«El Ministro de Negocios Extranjeros hizo una exposición completa de la situación internacional. Sus colegas manifestaron su completo acuerdo con la acción iniciada sobre la política que debe ser seguida.»

No se ha previsto ninguna nueva reunión de los Ministros pero los miembros del Gobierno permanecerán en las cercanías de Londres.

El comunicado de los nombres de los 18 miembros que han participado en la reunión y añade que el embajador en Berlín, Neville Henderson asistió a la reunión.

### Si Hitler ataca a los checos encontrará enfrente a Francia

París 30.—La prensa unanimemente comenta la cuestión checa y estima que, en caso de agresión, Francia estaría al lado de Checoslovaquia.

El diario comunista «L'Humanité» publica unas declaraciones del Partido invitando a todos los franceses de derechas e izquierdas, que permanezcan unidos para salvar la civilización y la paz. Si Hitler ataca a los checos encontrará frente a él a Francia.

El diario monárquico «Acción Française» escribe: Alemania ha

de estar persuadida de que los sentimientos que no han tenido tiempo de madurar, maduran inmediatamente en cuanto la Patria esté en peligro.

«L'Époque» estima que Alema-

nia se encuentra en un callejón sin salida del que su orgullo nacionalista le impide salir retrocediendo.

En este tono se producen los demás diarios.

(Febus)

### El Consejo de Ministros se ha reunido examinando diversos aspectos de la situación nacional e internacional

Barcelona 30.—Bajo la Presidencia del Doctor Negri se ha reunido esta mañana el Consejo de Ministros. Comenzó a las cinco y media y terminó a las ocho y media.

No pudieron asistir por encontrarse ausentes los Ministros de Justicia y Agricultura y el de Gobernación por encontrarse enfermo.

La referencia facilitada dice así: «El Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Defensa Nacional informó sobre la situación militar y sometió a la consideración del Consejo diversos expedientes de ascensos propuestos por el Ministerio de Defensa.»

El Ministro de Estado informó ampliamente sobre la situación internacional expresando el apuro último de la No Intervención y la actuación de la Comisión Británica de Encuesta sobre bombardeos aéreos y la de canjes, aprobando el Consejo la composición de la Delegación que ha de representar a España en la 19 Asamblea de la Sociedad de Naciones.

Se aprobó un Decreto de Hacienda reduciendo y unificando

el tamaño de los periódicos y creando una comisión que estudiará la restricción de las publicaciones.

A propuesta de los Ministros de Trabajo y de Comunicaciones se aprobaron nombramientos de altos cargos y se despacharon varios asuntos de trámite de ambos departamentos ministeriales. También se aprobaron varios expedientes de Obras Públicas.

### Cue otro héroe del aire

Valencia 30.—En la zona del Ebro y en uno de los combates aéreos que tanta gloria han dado a la aviación republicana, ha muerto el sargento piloto Antonio Guillén Gali, cuyo heroísmo no merece ser citado por el alto mando como ejemplo.

Era valenciano y apenas contaba 19 años. Desde hace tres años pertenecía al Partido Socialista y fué presidente de la F. U. E.

### Alemania no licencia a sus soldados

Berlín 30.—Los soldados cuyo periodo de dos años de servicio expira el 30 de Septiembre han sido avisados especialmente de que no serán licenciados hasta el 27 de Octubre.